



1 2 3 4 5 6 7 8 9 40 1 2 3 4 5 6 7 8 9 50 1 2 3 4 5 6 7

僧3
門號387
卷六

周易傳說 卷之十三

博古海筆卷之十三

飲食門

飯

周書ニ曰黃帝始て穀を蒸して飯とし給ふ事記

粥

周書ニ曰黃帝始て穀を蒸て粥と一絃小

餅

周禮ニ穀餉粉粢ニのせたり鄭玄ら註ニ曰此二

物ハ皆粉脂黍米子て作る所也合せて蒸を餅と云是を餅ニ立ちを養と云餅ハ則餅されは疑ら
くは周の時より始る可

糲 ちまき 一名 麻糬

風土記ニ曰仲夏端午の日菰葉を以て粘米を包
ミ栗棗の灰汁を以て是を煮て熟セシム是を啖
ム陰陽包裹するの象を取といへり又齊諧記曰
屈原五月五日を以て汨羅ヲ投して死セリ楚國
の人是を憐ミ此日ニ至る毎ふ箇を以て米を貯
ヘ殊ト今市俗ふ來を新シキ竹箇の中ニ入蒸し
て是を食ふ是を裝箇と云糲ハ其遺事也又箇糲
とも云異苑ニ曰糲ハ屈原の婦の作る所屈原の
靈と糲の事風土記の説をすと云也

歲時門 み是を説く竹籠に置き

饅頭 まんじゅう

諸葛武侯より始る

餅 こじぎもち

戦国の時より始るぢらん

湯餅 とうめん

魏晉の代より世々湯餅を専門食ふ今の粽餅是
なり語林ニ魏の文帝何晏ニ熱湯餅を賜ふ時
れは則是漢魏の間ヲ起るぢらん

不托 うどん

魏の世ニ湯餅を食ふ者す以來不托の名有
リとは不托ハ湯餅をよりて起るぢらん

矣 やうす

周書ニ曰黃帝始て肉を燔て炙と一給つ
炮つゝ等々

古史考ニ曰燧人氏火と鑽^き始て肉を裏て是或
燔て炮と云

鹽 しお

世本ニ曰宿沙氏海水を煮て塩と曰宋襄、曰宿
沙衛ハ齊の靈公の臣也齊の國は海に近きう故
彼人魚塩の利をひす、或曰宿沙氏ハ炎帝の時
の諸侯也唐故^う曰古宿沙初て海を煮て塩を作
る

醴 酪 くまとく

古史考ニ曰醴酪而^リ禮運ニ曰先王未^シ火を以
て物を煮熟^{したま}するの法^ハ後聖起りて火の利
を脩^メて以て醴酪を作^フと^リ此^ハ燧人氏火
を出セ^ルの後に起^ムの事^物也原下用

酒 さけ

酒經ニ曰空桑飯を穢^シて醞^シふ稷麥を以て^リて
醸^シを^シ是^ハ酒の始^リ、呂氏春秋ニ曰狄儀酒
醪^ヲを作^フ五味を変^シ戰國策ニ曰狄儀ハ帝女酒
を作^フこれを禹^{ムカシ}も禹^{ムカシ}是^ハと^スして遂^シふ狄
儀をうとめり古史考^シも亦云狄儀酒を作^フ博

物志ニ曰杜康酒を作る玉篇ニも酒ハ杜康の作
る所と云つ陶淵明集述酒詩の序ニ狄儀酒と
作り杜康是を潤色を黃帝内傳ニ曰王母會山ユ
一テ黃帝ヲ召し帝ニす。むろニ護神養氣金液
流輝の酒を以てす又延洪壽光の酒古より此きは
黃帝の時既ニ其物有り古より今に至まテ杜康
始て酒を作ル事といへとも何れの代の人と云
事を考へ一説ニ云少席林酒スカキと作る

今按古に文選の注ニ杜康は黃帝の時の人
とす名義考ニ儀秋ハ女也とす

宋の竇革タケの酒譜ニ曰世ふ云酒の始其説三あ

り其一ニ曰儀秋始て酒を作る禹と時を同す。さ
れとも堯酒千鐘といへハ酒は堯の時既に有り
禹の時ニ始るに云ひ。其ニヨリ神農の本草ニ
酒の性味をやらす。黃帝の内經ニも又酒の病
を致す事有れ。儀秋の始るにちうは其三ニ曰
天子酒星。これは酒の始る事天地と共にセリ。予
思ふに此三説ともに據ともうに在り。其儀秋
の名経典ニ見つけて。むろニ世本。子云。うそ
をは世本ハ信書。うそ。又一説に儀秋。始る
にあ。杜康始て酒を作る故ニ魏の武帝の樂
者。小何以消憂。惟有杜康と作をうと云是を考る

に杜氏ハヒト劉累アシト云高の時ハ豕韋氏アシト
武王是を杜國アシト封を國を傳へて杜伯アシト至り宣
王の為に誅せらる其子孫晉アシト奔りて遂アシニ杜を
以て氏とアリれは杜氏ハ國の時に始て行アシ其
後葉は杜康アシト云ふの行アシて善く酒を釀アシト以
て名を世に得アシるのアシ此人始て酒を作アシト云
は源アシアリ竟酒千錠アシト云ふ事アシハモと孔叢子アシ云
うり然せとも卷の説アシされは取アシにたアシ又本
草ハ炎帝アシト傳アシトアシ一とも逝世の物始て附
見アシアリ又藥の生アシる所の名前後漢の時
名付し地の名をあるしぬアシキは必は炎帝の書と

云へうアシ内經は炎帝の時アシ出アシといアシトアシ其
文章アシ考アシユ六國秦漢の間アシ出アシこアシ書也寔アシ
以てシアシハ炎帝アシ黄帝アシの時に始て酒アシト云
も極アシトアシし以アシハ則酒アシハ黑アシて誰アシ云始
るアシせんアシ乎予思アシに古アシの智者是アシを作アシて天下
後アシ世アシこれに徳アシてよく廣アシ小車アシ故アシ聖人アシ人
の好アシむ府アシのとのと絕アシ郊廟享燕アシ用アシて以アシて礼
の常アシトアシ治アシ古アシハ飲食アシ時アシ臨アシて飲食アシ始
一アシ所アシの人アシ登アシ山アシ也アシ其始アシて酒アシ作アシも人
をアシたアシ先酒アシの云アシて誰アシすアシと云事アシ云アシ
さら時アシ古アシ其詳アシさアシさアシし

梅すうにあらせり所の酒譜の説尤理行り故
にてに載ゆる因てよりよに漢書の食貨志
ニ曰酒天美福帝王所以願養天下享祀祈福扶
衰養病百礼之會非酒不行又云酒百藥之長是
皆酒の能をり也誠に酒ハ賓主歡と合セ
親疏情を慰ト裏と助ナ病を養ふの具慈を破
り薬を佐るの物なり故少飲時ハ則經を通
ト氣を充シテ甚き人に差引多く飯時ハ大
き助疾を生一て大病人を傷る且久々酒を
飲時ハ神をそこすひ壽を損む故に本草ふし
酒ハ大熱有毒と云り是のをすらば酩酊甚

き時ハ謹直の人も變一て狂妄の徒となり志
慮を昏一時を度一事を失ひ其職業より敗
を破り富を元一或は醉に乘一ては云々き
事といひをき事と自身の災と招く事
多一甚醜慘傷り極一時ハ妻孥の為よ姍哭せ
親戚よ忌よくまう古人酒を稱一て狂樂と云
けんハ宜すく北寒瓊言ふ託ゼ」は陸相
相處と云人一の士人に見へ得り一に初ての
對面されとて酒を去りてとてなすれある
彼士人自ら酒をえたづれ由辭「されは陸相
處是を聞て曰誠に云所の如くすむハ已ふ枝

3季五旬也云云、酒ハ益平生の人の悔吝十
からう中に酒の因となり、3時ハ已に半を
減すと云フリトテアヤハ理淫く豊の如きに
酒ハ量りなし乱になすはとて聖人も是を捨
絵ハさるは此物ヒ祭神の倍ヒ地に灌き
神を碑ヒ其馨香の下に產立ち取るこれ
を陰に求ラツ儀也後に其よく陽を養ふヒ以
て故に親ヒ奉ヒ老ヒ養ヒ又よく歎ヒ合ヒ
ヒ以て故にこれを冠昏の礼賓客の會に用ヒ
給フリ然ども賓主百拜ヒ酒三行ヒ云又
終日酒を飲て醉事を得ヒとてまゝ曾て過歎

小不及茲れとも吾悔は慾ヒ懲ヒ事を得ニ
テヤ、もそれは盃を舉て平生の懷ヒリそれ
可びにかひづて止む事有く況醉ふにて常
の度ヒ失ふ事多し凡人の病ヒ酒よりて感
うもの多く竊ヒ見多く多く酒を飲ミ少く穀
を食ふとのハ無ふ毒短ヒされば色慾の人ヒ
傷ヒ事ハ見やとく酒毒の人よ中ふ事は知り
を断事ハ尤難ヒ甚キ人ヒ害ヒ事ヒ知り
狃うる是を好て止時なく命を失ふ至るは
程々の數あるんう天下的富も易さる如

身りうとて一時の快事をむさりて又母の遺跡たる理を忘き我慙み仕するハひげに涉すき車あレや馬の旨酒をうそく吟ひシハ後世酒の禍多かん事ともうセ給ひ一聖慮なるべしをハいと有かさきたぬな

クル

茶

茶を飲事或説王は深の天監武帝の比より始ると云其事洛陽伽藍記に見へて其誤なり按すに孝惠の章曜う侍に孫皓宴饗と設る毎に日を禁ぐと云事す。其度につち

人飲否とすく酒を飲事率七升を以て限とす悉く口ふのほとソトモ皆澆灌て取盡き章曜もとよく酒を飲事二升少しきす故よ茶莢を賜て以て酒にかくらうとらむと三國の時既小菴を飲事を知る雖也とす後世の如く空をさらさるのを南宮記族按をうに春風堂隨筆にも茶の因漢少陵の茶を飲事量の章曜より好くとを以れとも晏子茗を食ふ事晏子春秋云是へ漢の王褒武都が買茶の詔云れば三國より前既ふ是と用ふ事久し茶經よハ茶の飲なら神農氏より起る魯の周云より

世に聞へ齋の晏嬰漢の楊雄、司馬相如、呉の章曜、
晋の劉琨、張載、遠祖納、謝安、左思の徒皆是を飲り
とかなり茶の聲ふ世に行はう事は當たり始
てと家礼考證を見へたり茶を飲事唐も日本も
已お久しくとも是殊に賞玩する事唐土と
りよと我國みぬあつうにけの烟ハ既
になびきるからタのかきよ心地で吸き人十
茶と飲事ハ腹にまじりて事取一多と以て
考一多と今は今世に甚左を以め人々ハ朝より
夕ユ至るまで甚飲所非うも及へし我が
こも多に其害をなすも少くさのこふ毒也ど

も年つは宋の族軾、茶説、白煩と陰き膩と去
功行れば世に茶りくんす有到りては御きこも
暗中に人を換す事不少室心小茶に塗を入れ
飲ハ直ニ醫経入且脾胃を冷し則賊を引て室
小入る止同し唯飲食して後濃茶にて口を漱く
時ハ既に煩膩を去て脾胃を害せし且其味苦
ユナラニ歯と堅一蠹を消せぬ此まれハ深
茶を飲の妙を得たり古人茗を呼て酷奴といふ
もふこれぞ賤して也李時珍う説に虛寒及血
弱の人茶を飲事既に文一とき時は脾胃ハ寒を惡
む故に元氣暗み損一土水を制して精血潛小虚

て疾飲瘡脹瘻瘞黃瘦嘔逆洞瀉腹痛疝瘕等の病を有し種々の内傷症よりて若るとの多いと云へり世の人深く嗜て止時ひくとも攝生に心けん人々ハ強く剝いて過飲をすゝき事ふや

藏冰 こらえとあさじ

詩経ニ二日鑿冰沖々三日納於凌陰周礼ニ凌人冰正と藏む歲の十二月ニ冰をさめて其凌を三月を注エ凌ハ冰室なり是を三月をは消釋也故ニ蓋て是をさうして三月を左傳ニは曰在北陸冰と納め西陸ヨリ時朝ニ魏て是

を出モと仰々事物記化

砂糖

中國ニシテ比物有し唐の大宗の時外國ニリ是奉る其使の人ヲ問て曰ヒれ何物を便善曰甘藷の汁と煮て是を作ル其法を習ひ得て藷ノ汁ニ外國ナリ來ヨリとむとリ是よりて中國ニ始て砂糖ナリ老學菴筆記穀食人五穀等を

賈誼の雜說ニ曰神農百草の實を有し民少々穀を食ハシモ藝文類聚ニ曰神農の時始て穀を食ふ燒石の上みをき熟セシムて後これと食ふ

事物紀原下同

今按古に揚誠齋の説に民が肉食を教へ給
貢ひ一事ハ包犧氏より始り民は粒食を教へ給
ひ一事ハ神農より始るとも云ふ(穀食とハ別
古文考云曰神農の時々人食ひに當て米を
焼石の上に置て是を食ふ黃帝の時始て釜甑(か
りて大食の通すれり

熟食

熟食とハ大を以て生物を

古文考云曰上代いまと大化ある以て火化(火化とは大を
制する)禽獸の血との毛を食ふ聖人火徳(火徳とは
玉なる事有り燧(いのし)を鑽て火を出一人以上熟食を

教ゆ号(い)燧人と云禮含文嘉云燧人始て木
と鑽て以て火を取生を炮(い)て熟とす拾遺記、
曰庖犧氏(庖犧氏とは若ふ事と変じ高氏小史云燧人
氏の時生を炮して人病多一則燧を鑽て生を化して熟す

人事門

耕植附養蠶

神代卷云曰保食(かわら)ノ神死リて其頂ノ牛馬化為り
顱(かぶつ)の上ニ粟生リ眉の上ニ蠶(むし)生リ眼の中ニ
稗(稗)生リ腹(はら)の中ニ稻(とう)生リ陰ニ麥及大豆小豆
生リ天然人盡く取持去てたまつる時年

天照太神況て曰此物は則顯見蒼生の食て云育
命壽も久也と宣て則粟稗麥豆を以て陸田種子
と一稻を以て山田種子と又因て天邑君とは
む即其稻種を以て始て天狹田は種ふ其教の藝
穎八種ニありひて甚快し又口のうちに蟻蟲を
うくして則糸を紡ぐ事を得て是より始く
養蠶の道なり

漁獵 アシヒトコロシ
大己貴命の太子東代主、神施行て出雲田三穗
の磧みたり釣魚於鳥を以て樂とすと舊事記
又見へて是漁獵の始也又火除井入命

海幸山幸海ふ入て魚を釣に彦火々古見尊山の
幸有山ふ入て獸を獵と何り是皆漁獵の始也

鷹狩 タケガリ

仁德天皇四十三年九月依調の毛倉の阿弭古鷹
を奉る百濟の主を酒の君和泉國百舌野の御狩
に毛虫出で雉を取是鷹狩の始也又本紀云

哲 チヒ

天照大神素盞鳴尊と誓約一絆じ事行リ本紀
是誓の始也

起請

古今著聞集ニ曰賀緣阿闍梨と同一人何事め

意趣う有りん慈惠僧正と濫行肉食の人たる由
不實利口と申ひりきを傍に聞いていきどり
て起請文と書いて三塔ふ披露せりもり其詞向
若謂令破戒無慙之僧住持天台座主主者恐貽疑
於先賢一方致狼藉於後輩者歟因茲今對三寶披陳
此事。

持拂の人よぞらことを申せたりもくひとて狂
ひのれきりと其起請の如こり是ちり謹戒記
り曰大師勸進の起請とハ只山中の諸佛薩埵諸
天善神等を悉く書載奉るとの之俗みこの
並惠僧正のかゝき起請と大師勸請の起請と

云起請の二字こゝに始ると云へとも今時の起
請とは文言少心持も違ひなり又本朝文粹十二
に前中書王の山亭の起請とて文一篇はれとも
誓詞みぢみ第明親王龜山ふこよりを已ぐ
山莊の約命を書給ひ一ひとつ之又東鎧寺六ふ永
久年中鳴院院安藝寺の別當安政僧都閑東ふ來
りて起請を進らざる事有此起請も誓詞すはる
らばれ又子義絶の状有正しく起請と書ト
め一事は平相國入道藝州の巖嶋みて高倉院に
誓詞を無理にかへせまつてセ」事源平豊襄記
云々云々れ告其文言ハ是くは其後源義經兄賴朝

御子無跡心の旨數通の起請文を書進らす。とは是へひれとも是云甚文言ハ先へは東鑑房大三ノ建久四年八月二日三河守範頼起請文成書て將軍家へ進らせる叛逆の企のう聞及年々詮み故也其文前書誓詞ともに大ゆ。今世書所のこと。

湯起請

應神天神九年に武内宿禰を筑紫に遣して百姓を監察せしむ武内宿禰の夢甘美の宿禰讒言にて中納は武内筑紫にありて三韓をかくら以謀叛せんとす天皇是を聞て忿絆ひ使を遣し

一て武内宿禰を殺さしむ事に毫岐の直真根子と云との武内の命を代りて死を武内宿禰は即ちに帰りて科ひき由と申されは天皇きこりめ一神祇み清て武内宿禰と甘美の宿禰をして湯を採り其實否を決し給ふ武内宿禰既に脇て本の如く官職小復せしめ事日本紀よりく是湯起請の始り

祈祷

天照大神天の窓みりせむけ天太玉命天鬼根屋命吉ふ新禱を致し給ふ旧本化是祈禱の始り

伊弉諾尊橘の小戸の穂う原より被除一絆の事
神代鬼星後陰の歴り

高行

火酢ひそ命みこと海うみの幸さち行ゆき走火はしのび去見尊山おみそやまの幸さち行ゆき
試こころみ幸易さちかわ一ひと絆くわい事こと行ゆき神かみ代しろ鬼き星ほし交易こうえきの義ぎ
れは高買たかめの通とおされす起おき

俳優

今云狂言きょうげんの類るい

天然大神天窓あまのまどニニより詮くわいひひ時とき天鉢目あまはつちめ命みこと俳優ひぎゅう
一ひと絆くわい事こと行ゆき旧事きじ紀き是これ俳優ひぎゅうの始はじりや又火酢ひそ命みこと

命みこと續つづ龜かめを着き顔がほを以もつて聲こゑのの彦ひこ太だい夕ゆふ去見尊おみそやまに

りひて俳優ひぎゅうの民みんとなり事こと行ゆき舊事記きじ

紳識きぬしき

天照大神あまてるみことの時ごろ路ぢ養蠶なぐらの道みち則さへ紳識きぬしきの業わざ
卒そつ治じ小こ旧事記きじ應おう神かみ天皇てんのうの御ご時ご女工じょこうの術じゆ精せい
こうこうめ事ことを憂うひ給たまし十四じゆ年ねん百ひゃく海かい國こくより縫ぬい
衣い工こう女めの眞ま毛けづ津つと云いとのを石いし一ひと三さん十七しち年の春はる使つか
を吳國ごくより遣おとして淮さい工こう女めのを求め詮くわい北きた時ごろ兄お媛めの方かた始はじ
媛めの恩おん密ひそ完まつ成せいの四よ人ひとをまつすす日ひ千せん紀き是これ
始はじて織おり紺こ裁さ綻ひの術じゆ精せい可こ能のうるる之の

角力かくりき

神代工じんじ束つか雷らい神かみ達たつ御ご名方めいがた神かみ力覽ちりまんの事こと

けり 萩事比是角力の盤石ひし人代より
岳仁天皇の七年七月大和國當麻の邑に當麻の
蹶速と云大力なり又出雲國野見宿禰と云勇
士あり此兩人を召て力とくべしむ野見の宿
禰力すきりて蹶速の腸骨を折腰を蹴て轂を
此事日本死上見ゆる是人代角力の始也

殉死といひ

日本紀を考へるに岳仁天皇二十八年冬十月天
皇母弟傍彌命薨す葬るに就て其近習の
者を集めて生ち陵の域に埋立ぬ天皇其漳
吟の声を聞て甚懲之群卿ふ詔して曰を生

て憂もて行を以て死に殉へしむるもの足甚い
とすき成行也古風といふともあらずぬ事ふ
は何を從つん今より以後議て殉をやめよといふ
り是を以て見れば日本上代より殉死者けり
らん同三十二年秋七月皇后日葉醉命薨セ
時跡見宿禰出雲國の土部一百人を喰上せ塙を
取人馬及種々の物の形を作りて生たら人に易
て陵墓よたれ日本死これより殉死をやめられ
し也

近世主君の為ユ白毅にて死に殉上倍是を追腹
と云後光嚴院文和元年二月細川頼春戰死セ

ノに其家臣自殺ノイ死に殉命との行うこれ其
始り獨近世也

東照神君の御子武田信吉公慶長八年に逝去
し絶じ一時家臣少室原監物忠堂と云者殉死を
其墓京都誓願寺少林院是との始り其は此
後さうもより止すりに寛文三年五月將軍
家より命を下りて天下に殉死を禁せらる誠に
仁政なりもや

蹴鞠 まくげ

用明天皇の御時始まるが由拾遺讖言の譜に見
てア 埃囊抄古今著聞集に曰蹴鞠の逸興ハ前

庭の壯觀也文武天皇大寶九年より此事を始らる
蹴鞠の始右に記セモ如くニ説ヘリ必至とも
曰明天皇の御時始ルと云ひて是と云シ
いふんと云はれは日本純小皇極天皇の御時中
大兄中臣鑑子アヒト法界寺の楓樹の下にてお
蹴鞠事此ノ由是を以て是れハ文武天皇より
既に此事云れハ也

人車門

耕 なうやモ

周書ニ曰神農の時天より粟す帝耕して是を
植ケ黄帝の傳ニ曰帝昇て天子と云ふ地神草木

を献一播種の利を体ぶよりて廣く耕を學れば
則耕は矣帝より始む事始紀臣下同

牛耕ういたがや

山海經ニ云后稷の孫を叔均と云北人始て耕と
名を注ニ曰牛犁を用る也是を以て見キは耕
に牛を用ひ事叔均より始ム

種くわ

淮南子ニ曰神農初て民に五穀と播しうめ事
を教ウ帝王世記ニ曰炎帝始て天下ニ五穀を耕
一穀て食ふ事を教ウ故に黃帝播種の利を体ふ

種くわ

尸子ニ曰宓犧の世天下ニ獸多一故ニ人ふ教て
獵りやくをなき一も又易繫辭うきじニ包犧氏以て佃たん一以
ト漁をととれは漁獵の事ハ大異おほい始ム
拙なまさうに白虎通ニ四時よの田の藝名と獵と云田
の為に害を除く也と云聖人を萬物を以て一
一耕と一獵とす一天地の氣を活て生る故
也故に帝の位につくを諭ゆヒ聲に命して山澤さんざく
虞うと名す一も詔少時乎草木禽獸と宣うニ予
とハニこれと一体と一詔ふ故也實じつする人君ウ一
身は萬物の主なり草木鳥獸うゑニ至いたテ天地の
生も死も所の如クレハ是を愛慕あいもテ其生を遂

しめ給ふハ人君の職なり故に先王の世よりは頼
祭魚後漁人澤深えんちゆう入昆蟲蟻昆蟲蟻熱えつヤキアレハ火田セ
シの法を立たせしも皆是これと悉古吉きこよしラノ政
事ことタリ迄まで共禽獸蟹繁殖くわんじゆかぶつしょくして田圃たんばをば
ために害をりすけく小として大を害あやむ事
あき故ニ是これを驅て人の憂を救すくはれハこそ
益ますも山澤さんざい烈あつニ是これを焚ほき障築さうちくを除去しゆこ禽獸
を駆逐くぢゆく往あらわき國くにニ駆而寧くわきてなまの事ことトナリ
伏犧氏ふきし始はじて人ふけじんふけにて獵りやくをすきすきの治じ
も人の害あやをひき故禽獸くわんじゆを駆逐くぢゆく車くるまを教おしへ給たまふも
の也やりんを後世ごぜいの如く逸いつ椎しいの若わう治じりんや

其後賢王相つゝまで四時よんじの獵りやくにて人を救すくひ
り春はるの獵りやくと田たと云夏なつの獵りやくと苗なわと云秋あきの獵りやくと
獵りやくと云冬ふゆの獵りやくと獵りやくと云是これ皆農業のうぎょうのいとまと
以てこれを行ひ田たの為ために害を除き棄てハ無術むじゆ
をならなむの助すけと一旦いっじハ民間みんけんの愁嘆しゆたんをも
きかきかつきとの謀ぼうりを後に後世ごせいに至いたりた
逸いつ椎しいの業わざと一星いつせいを好すて度たどり却さなて民みんの煩うきと
ハ聖人せいじんの福済ふくさいと昭あきらめ給たまひたまは甚遠じんとん
を除ぬき事ことを先さきと一星いつせいより兵術へいじゆをももく
ハ治じ世よも亂まを忘われさる古訓こくにんふ叶かなひ且また民間みんけんの

患難を伺ひ知るときは自ら善政を行ふ助とも
りあし

漁

戸子ニ曰極人民の世に天下水多ト是によリテ
人に教子に漁と以テす易の繫締に包犧氏の天
下王たゞ時縄と結ヒて網罟と以テ佃ト以
て漁をとハれは則漁も大異ナリ始る

釣

易ニ大異以テ佃ト以テ漁すと行釣亦漁の事
されは此時ト起る可也

放彈

歐陽詢の藝文類聚ニ曰古ハ人死モ時未た棺
柳の設殯葬の事ハ尾を包ニ白茅を以
てトこれを中野にさへ孝子其親の屍を禽獸
の食ふを思ちに忍びて彈だんを作て以テこれを
守る

圍碁

博物志ノ曰堯因碁と作て其子丹朱の教絃く
或曰舜其子禹均の恩びを以テ故ニ因碁を作
て是に教一絃く其法智に巧ムナ水ハよくセ
は多大也

接焉ニ堯舜の大聖ナリ不肖の子を教絃く

は是に教るふ義方を以てト繪ふとも獨書教導
の足す事を憂ひ繪づくし御に何を益
ち乎博卒の通と助て是に教へ繪づんや決して
此事以し况や往侍る多く竟章の車跡を摹仿せ
とあき圓碁を作り繪山車是く仕レ博物志の
説虚誕リ車是ムトシて知トレし野史小説の
信一ぐき車是のニカキマズレハことく
書を信セハ書もきムあうとハよくナ宣ヒ
金言アリヒヤ

陸博 まごろく

説文曰古鳥曹氏始て博を作ル夏后の臣す

本始ニ曰鳥曹氏始て博陸の戲を置声譜白博
陸ハ采の名也孔子曰博卒と云ヒノトモハトサ
ランや莊子ニ博塞一ト以て遊フ

象戲 さうぎ

太平御覽ニ曰象戲ハ周の武帝の造ス所ナリ行
基ニ曰月星辰の目ナリ今の人との所と殊に
同ニテソレ説苑ニ雍門周孟嘗君ニ謂く足下
燕ニ則象戲を聞トビトウレハ又戰國の事ナラ
故ニ今の人もふいよ象基ハ戰國の時兵と用て
強と争ふ時の人甚戦争の象を用て基勢とす

象戲 さうぎ

劉向別録ニ曰蹴鞠ハ傳ニ曰黃帝造もく或曰戰國の時より起る博物志ニ曰黃帝の作也云々列子ニ紀消子周の宣王のたまに鬪鶴を參ふ事あら左傳ニ季子ト邵氏ラ鶴をなぐさめし事を本て季子ハ其羽に赤とめ、邵氏ハ金距とつゝと云へり是とおもひ此戲の始古周より出ぬすとくし

角触（すさまよ）

今之相撲也漢武故事ニ曰角触ハ社首六國の時に作る所史記ニ秦の二世母泉宮ふりにて角触

を立せし注ニ曰戰國の時主もく武と講を、戯樂を立して相誇り其力を角力めて以て相觸闘じむ兩々相當也漢の武帝是と好む（俳優曰本うて詮樂）

列女傳ニ曰夏の桀王既ニ禮義を失て、倡優侏儒を求て奇偉の戯をひき絲を以て則優戯ハ夏の世のまゝ出でり是優戯の始也

傀儡（くいり）

窯理子魁璽（けいせき）傀儡並ふ同し

列子ニ周穆王の時に巧人ニ偃師と云ふあり木人を作りてよく歌舞せしむ王。盛姬と共にこれを見た既に舞終て木人目を瞬して手と

以て王の左右を招く王怒て偃師と殺んとす
偃師忍てこれを破り一ノツモ皆墨膠漆
タテ作りしうつゝと竹うは綾轡らくハ傀儡
の始むら

秋千 又鞦韆

古今藝術圖曰北方の戎狄これを愛して輕
めの態を習ひを宴食の節に至る毎に是とす
後に中國の女子ニ教と學焉則縑繩（わら）を以て
木ニ懸て架を立て、これと秋千と云或云と
山戎の戯なり齊の桓公北の方山戎をナリト
此戯始て中國を傳す

童謡こやう 世子曰堯微販（かうひん）而庶山童謡を聞に立
我薰民莫匪爾極（ごく）茲（しづ）起（おき）事堯の
時（とき）ナリ既（そな）耳（の）

沐浴（ぬくろく）

世本ニ曰秦の穆公沐とひす呂氏春秋又曰禹一
たひ沐をクニ三たひ髪と握（つか）破（は）詫（み）ハ周
ハ則禹の時其事行（ゆ）秦の穆公に始ふよハ
ナリ

誓（ちうひ）

夏（なつ）之啓王の時有扈氏五行と威侮を啓王大上

其の代に戰てこれを亡を因て鉤臺に享す
其誓を作り是誓の始也古今至始今和俗の誓
にて其事と紙上ヲ託し指より血を」
て、これにつけ其誠を表す按もくに史記
の陳餘の傳に張良齧其指出血注曰指をか
んて以て至誠を表しそれう為に約誓をと
行は是今和俗の誓となすと類や事

殉死 人死ちる時生る人と死ひて其葬
秦の武公二十年戦の は武公卒せり始て人を
以て死に從ふ めらる死に從ひ者六十六人

有りとうや
始て俑を作るとのハ後ひうる人う其人に形と
りてこれを用ひる者之と孔子も宣へり俑とは
葬に從ふ木偶人也古の葬とは草を束て人の
形の如くト是と從衛と云
從衛とは死者ニ從ハ一めて衛うるものと云
意す

名けて芻靈と云甚ひ才西略人の形に似た
る者也中古に至り是を易すに俑と改めてを俑
古木ろて作まるとの言ふは西周をモリム甚
人に似たりされは人を敷して死に殉ハ一む

の漸是より起る故ふ其不仁り事を惡し給ひ
て其人必子孫ぢく絶すと宣ひトリ是を以
て是也ハ偏を作り始め人をさくかく其不仁
なりと惡を給つて況や人と殺して死に殉ハ
シムとや秦の武公ニの惡遂の端を倡キよ
リ其姪穆公の死セ一時死に従ひ一者百七十七
人其中に秦の良臣奄息仲行鍼虎と云との二人
共に死すト因人是を憑て黃鳥の詩を作りてい
めし亭事く包々春秋傳六編文公又見くすり
黄鳥の詩ハ詩經秦風の也又朱子の詩傳ニ唐
公の父の乱命に隨ひて不仁の業とびし給ふ事

を基モ一まう凡天下の事利害相交ツキト利害
れハ必害行ハ害行ハ必を利あり利のを行ひ
て害なく害のを行ひて利をき事ハ幸リ利害
の多ナヒよりて取捨をりきは人情ナリ只殉死
の一車の三世に利ナクト人には害ナリ是人情
にそむくの三事ナク人を殺を事天理に
そむケ事基リ人の多く者親の死を悲し嘆
ふ沈むとの多ナヒシテとも死に殉シんと迷
ふ事ハナリこれ死に殉てナトの蓋もき事
とあれど之等に君の死ふ殉を忠とおりく
ハ何をや無益の事と知りテ是をす居と不

仁ふをと一父母事の悲とのことは涉る多事
ありや親先祖の不仁の惡名を蒙らむ
事なれば孝子並殊たらん人ばかり非義
の死とせん志の人臣ふうにてよく戒て其
事をなきゆううき事ぢうて其
後秦の献公元年に死に從ふ年を止られけ
誠ニ仁政也歎也ともが聲後代す残り秦の始
皇の死セ時も宮女數百人其外工匠まで故
り死ふ從ふハ今其事と聞さく魂とい
こすめかふ不仁のワさ積り故秦の
後無類ぢく亡ふり猶ひまたぬ事だ

一晋の魏武子嬖妻わい子ひ武子疾けを
ア時其子顯命めいして顯武子めい曰必此妻こい人
に嫁よめよ疾けき時ときより又顯に命めいして
必ひうの妻こいして吾わに殉じめよと云武子卒そつす
小及おほて顯うの父ちちの妻こいをして人ひとの嫁よめで因
疾けの甚ひき時ときハ其心亂まぐれう我わは其治じの時の命めいに
従つふ也後に顯戰場たたかひふ出て強敵杜回トリと云者こと達
ひ其命めい危きうに老人來て是これを助たすて其難なんと遁
せしもくのことを終まつに杜回トリと討取うて武名めいを
行おこるかの老人じいじは妻こいの又また二にこうや
此事左傳宣公十五年夏月かつき

人のまたるんのハ魏擣顎う法に效ウツキ
事アリテ。識(きみと)トシム。其國の御神祇
黃帝亦傳ニ云帝既に強尤をナリ。繪よ蠶神
絳絲を獻て。識經の功ニ稱一。モ是ニナツメ
識事をもうむ矣。ナカツテ廣の繪ふといふ
其名ナリ。竹下て黃帝是と廣の繪ふのニ事
物記原。

博古涉筆卷之十四

動植門

馬牛

ひきう

保食神の目に馬牛化り。舊事記。これ馬牛の始也。

畜獸

けだじよ

保食神の口す。毛の廢棄出。神代卷。是畜の大
小の事と云是乞ト。始也。

鶴

かづらう

推古天皇六年夏四月難波の吉子磐金新羅す
至りテ鶴二つと献。難波の社に養ハリ。モ因て
ひて枝に巢て。ナガル日本紀。是我が國に鶴河。始

ちりむ今も國にうるて有無^{アリ}
鵝^{トリ}

雄畧天皇十一年九月吳國^{トリ}鵝を献る日本化星
我國に鵝の末^ミ始^ル

保食神の口^{トリ}鱗廣鱗狹出ツ 神代卷是大魚
小魚の率也是魚の妙也

金魚

元和年中初^ミ此^トより來^ル

草木^{くさき}

神代卷^ミ曰^ハ伊諾尊草木^ミと^{シテ}給^ス又一書の

説^ハ曰^ハ伊諾尊^ハ遇^カ寒智命^ト斬^ス而^{シテ}五殿^ト生^ス
其足化^リて離^ハ山祇^ト生^スこの時斬血^ミを^シいて
石碑^の樹^キ草^スニ^シ是^ハ草木沙^シ石白^シ火^シを^シ
ス^ムの^シる

五穀桑蠶

神代卷^ミ曰^ハ軒過突智埴山姫^ト産^ス而^{シテ}雜產靈^ト
生^ス此^ト神の頭^ノ上^ニ蠶^ト桑^ト生^スと^リ謂^フ脚^ノ中^ニ
は^シ五穀^ハ生^ス是^ハ竹^ノ始^ル

伊諾尊湯津爪櫛^ト投^ス給^スヒー^ハ則^シ荀^ト化生
セ^一事^ハ四^事記^ミ是^ハ竹^ノ始^ル

竹荀^{たけ}アシ

蒲陶 みかづ

伊弉諾尊里鬱髪を投絞ひて化して蒲陶と
是れ萬事化是蒲陶の始也

麻 ばら

天神太神の御時麻縫祖長白羽の神として麻を
種て以て青和幣を作らしを珍也 萬事死

穀 りち

天照太神津昨見の神とこそ穀をうみて以て白
幣帛を作らしめたまふ 旧事記

蕎麥 そぞ

仁明天皇承和六年秋七月畿田の國司に令りて

蕎麥を勧種しむ土地の沃瘠よかゝ可くハ播種
收穫共に秋中にいざき稻梁の外食とすに足
立ちを以てなり 後日本紀是蕎麥を作ら始也
松柏相檜蘿樟

素盞烏尊の新陰ひ一八岐の蛇の身に蘿生又松
柏柏檜脊の上に生すとけり 旧事記此時既に
かゝる樹也 又素盞烏尊鬚鬚と抜てこ
きを散し給ふ則松とすら胸の毛を拔散し檜と
すら眉の毛ハ是櫟樟とすらとけり 日本書

被 まき

素盞鳴尊尻の毛を拔散つ是被とすら則是を

稱一て曰被ハ顯見蒼生の興津棄戸將卧之具
ユす一し神代卷星ハ棺の用ニ至ルとの事也
ニシテシテ被をモ棺の用トシテ外の事ヲ用
申ル事忌む

無仁天皇九十年春二月天皇田道間守ノ命ニテ
常世の國に遺^リテ此時の果^シを求ム今橘と
云是也と日本紀^ニ見ヘテ是橘の日本小東^ニ
始^ス

橘

くわいば

聖武天皇神龜二年唐土より柑子のたまを持來

あり是より始て北國ふハいできそり也水鰐
木錦^{きど}
類聚國史卷の百九十九殊俗の部^ニ曰桓武天
皇延暦十八年一人行^リて小船ニ乗^リ三河の國
に漂着^スを布^シとひて奇^シを覆^フひ犢^{タマ}梶^{カシマ}ヒ^ヒテ^テ被^ヒ
着^セせん左の肩^ニ紺^ハ布^シの形袈裟^{シマ}似^シく^シとみと
着^セを年二十も^リアリテ身の長五天五^メ耳^アの
長^ニせり^リ其餘ハ言語通^セセ何^シの國^ノ人^ト
云事をあ^リ大唐^{タナカ}の人等是^シを見て僉^ク日崑崙^{クン}崑崙^{クン}
人^也後頃^ニ中國^チの語^ヲ云習^テ自^ラ天竺^チの人^也
と云常^ニ一絃^ノ琴^ヲ彈^リて歌^フ声哀^シり行^リて

其資物を閲ふ實の如きとの行是を綿種と
云其願によりて川原寺に住む則隨身物を賣
て屋を西擣外路の邊に立窮人をして休憩せ
む後に遷りて近江の國岡寺に住む十九年
四月流亡來る嵐斎人の持たる実の如き綿種を
うへ純洋淡路阿波讚岐伊豫土佐太宰府の諸
国に是を植む其法先陽地の沃壤とゑびこ
れを行ひて完を作ること深さ一寸六完相去る事
四天則種と洗ひこれを水に漬け草一宿して明
旦これをうめ一完に四枚引く土をりつて是を
掩ひとどくおきをとす且ごとに水をそ

ひてつひに潤澤せしむ生を待てこれと芸了
是日本より本綿の行始より中世より其種を
失ひ一々や絶たりと文綱年中重て其種
を傳て日本に入りやや天下に

菩提樹

僧崇西千光禪師宋より傳へて建久元年の春筑
紫香爐の神祠のほどより是始也元亨承
今京都巖山所より行所の菩提樹ハされ香爐
より種子を傳へしも名や香爐ふ今ハ承し

番椒カジラモコモ

外國所よりて其形ハかき毛日本よりは豊

臣氏の朝鮮をうへせらき時始て取來り故に高麗こゆうとつよ

西瓜トマト

寛永年中唐土より其種始て來る

相思草タヂコ

慶長十年三始て日本より渡江に飲食門より出る

秋海棠

寛永の頃始て南京より來る

鳥獸トリケダヒ

西陽雜俎シヤウザツク」曰可嘉ハヨウと云ふの毛龍モリョウを生一毛龍モリョウハ鳳凰ホウワウを生一鳳凰ホウワウハ鷺スズメを生一度鳥トドを生

毛是鳥の始り

應龍走馬ヨウロンスウマをうへ走馬麒麟スウマキリンとくも麒麟廣獸キリンカウジをうむと獸の始り

是鳥獸の始り淮南子の説是に因

徐整の三才曆シサイリ曰天地の始三の白鳥シロトリは是衆

鳥を生を事物記原下同

龜魚カミウニ

淮南子ニ曰々鱗蛟龍クニンリョウを生一蛟龍カニンは龜カミをうへ龜カミと鰐カミをうへ鰐カミは走邪スウザとうへ走邪スウザを廣魚カウイをうへ九鱗クニンをうへとの广魚カウイをうへ生る是魚の始也又譚先龍センリョウとうへ先龍玄龜センリョウカンカミをうへ玄元龜靈龜センモンカンカミをうへ

む靈龜諸龜とうむれんぐらものハ廣龜より生る注云々鱗ハ鱗の先々殻ハ龜の先々段成式龜と是龜魚の始也

西陽雜俎淮南子などに記せる鳥獸虫魚の始誠に笑ふし其事甚た快妄にて曾て物理よくらす僻説たり天地の始人も物も共ふ氣化なり一たむ氣化にて形を以て立りて形化を氣化の事人論形化空ふにて氣化と云ふ鳥獸も皆氣化一其後形を以て相ついて繁殖セバ假令ハ今平地に大ひち池をほく其年の魚虫の類を入る事を堅く禁セバに五年もして必をぬみ

づう魚類生を一し是水土の氣行つまうて生立ち氣化リテ今ハ天地の氣運をとゆく人倫及び鳥獸の類云ハ氣化リテといへとも魚虫の類云は猶氣化多し上古云は天地の氣運空うて萬物名氣化セバ一なひ氣化にて物生もれば是より形化相續き生々りてやまに今に至りて此理とのつうを明かして疑ふつきに何

草木

歴年記曰盤古の君身死りて後毛髮草木と

りる

盤古王の事ハ前も理り侍るゆへ今爰ふ忘

る

せんよりとづかひて誠ふうよの妄説ハ児
女をたゞうを仕業ひう実うも天地位を定
て後づけ所に草木の生まうハ猶人の体と謂
てはおづくも發生すう如一仮令ハ今海
中よ一の幽湧出せんに年を経てて自ら其化
に草木生しことも盤古主の毛髮すうとい
そんやれ天地の間の事理を以て明らめすれば
妄説に迷つる事多一深く心を用て其理を志
る到

五穀

周書云曰神農の時天子粟をうそ則五穀而

るの始り高氏う小史云曰炎帝五穀とう故
ふ神農と云

占稻ヨセニメ

江淮の間ふ稻う粒や、細にして水旱ふもい
こ生む實をうを率早く飯とひてや、硬し土
人是を古城米と云宋の真宗嘗て苑の中う種一
む始て古城國より其種を傳へて南方ふうの故
ふ占稻と云

胡麻

漢の張騫始て大宛國より是を得て故ふ胡
麻と云

波稜菜 らふれいな

唐會要 て白尼婆羅國す ポ稜を献す

胡安ニモシテ

博物志 云張騫大夏に使ひて 胡安を得て

大蒜

カリ

切歎ニ云張騫西域ニ使ひて 大蒜を得て歸

る此是は漢の時より始てなり

牡丹

隨煬帝の世に始て牡丹を傳ふ 唐の代に木芍藥と云開元の唐玄宗の時宮中及び民間覽て是を尚

ふ今其品色極めて多ト

安石榴 さくろ

博志物、曰張騫西域ニ使ひて回るとき得て

ラ品ナリ

葡萄

カブト

是亦大夏より出石榴と同々、中土に來る漢書西域傳、漢の後陽、時葡萄苜蓿の種来る。

行は是より西陽雜姐云是云張騫う致之所と

ノゾム

橘

たちこ

後漢の李衡甘橘千樹をうゑ一事記して其始久一き事ナシモ

二十一 胡桃

博物志ニ云張騫外國より使ひて歸る時胡桃を得
づ

木綿

通鑑の梁の武帝木綿皂帳の下に史炳の釋文曰木綿ハ江南に多くこれ何う春ニ二月を以て種を下す既に生て一月又三たび萼一し秋にいうち黃花を生一實を結ひ熟むとにして其は四に裂其中綻て出て綿の如しこれを以て皂きは梁の時既に木綿行立文莊の說ニ綿花は元の始中國より入るといつらがいまも史炳の說を考

知らざりやう 扬升菴文集

博古渉事卷之十五

佛家門

佛入日本

佛法我國ニ始て來る事日本紀を考るに欽明天
皇十三年十月百濟の聖明王使を遣して釋迦佛
の金銅の像經論若干卷を獻て曰是の法諸法の
中よりとひてらんとも殊に勝き也此法より無
量無邊の福德累報を生を祈願情る依てかな
れど云事叶へと云々このノ一天皇聞をこうて
歡喜ノ則りすとく群臣ヲ問て曰西蕃國より獻
る佛禮をべきや否歟我の大臣稻田の宿禰奏し

て中々西蕃の國寄りに此是を礼を豊秋日本
豈獨そむくや物部大連尾輿中臣の連鑓子同
人奏して曰帝の天下ニ王ト一在を常に天地社
稷百八神を以て春夏秋冬を祭り拜を事と今
に方て改て蕃の神を拜セモとぞくハ四神の
怒をりし天皇の曰御くハ情ニ願ふ人に授く
而一稻田の富福を以て試ニ拜禮セシム大臣跪
き請て忻悦して小麿田の家に安置一向原の家
を清めまじひて寺を後に化ノ領て國ニ疫癘は
りて民天殃を致を久一愈多くして治癒する
事

佛を行とナと和訓セヨ其始めて來りテ
時國の神怒了詮ひ疫疾多く人ニ暴熱セヨ
故ほとあうけと云事ナリ發熱もとと和諧ニ
はすとあうケトリシモナリ
物部の尾輿中臣の連鑓子同々奏して曰昔日
臣ニ計を用ひ給也ニこの病死を致セリ今起ら
しをレテ元にナシモジ國當に慶ニシキ
天皇ニテ是をガリトレ有司ニ命レテ佛像を
以て難波の堺江に今の大坂の事ニは行は
流一章の又大と伽藍ヲ放ちてシ水と燒燼一て
餘り敏產天皇十三年の記ナリ馬子猶佛法に

驛依一三厄と紫め敬ひまゝ石川の宅にと以く
佛殿を修治を佛法の初ニテれより一月起る十四
年と訖シ曰此時國ニ疫疾ありて民死を多者
多し守屋の大連中臣の大支等奏一て申さく何
故モ旨て臣う言を用ひ給ひて先の天皇よ
り陛下ニ召ぶまゝ疫疾流行して國將に絶くと
も是專蘇我の臣の佛法を興行せし故にレヒ
や天皇詔一て曰宣く佛法を斷罪ニハ勿ム
て守屋の大連ふづう寺に詣て胡麻ニ踏むて
其塔を研倒レ大と故てこれをゆきらびに佛
像と佛殿とを焼て焼のことを所の佛像を取て難

波の堀江ニ棄トモ中華始て浮屠を好むも
ウハ楚王莫リノ我邦始て佛法を信むもヒトハ
蘇我の馬子ナリ楚王莫リ叛く事と謀るの賊子
ナリテ

楚王莫リ明帝の夢也其謀叛の事は後漢書本
傳及通鑑ニ見ヘ

馬子ハ是君と弑立との乱臣ナリ

馬子ハ崇峻天皇を弑一奉り一事日本化に
出トテ少々に佛め盈ラニ故ニ佛氏の族輩
其山惡亂賊なる事を陰リソル
ソルは則佛教の世道に益ラク人倫に害

ト事又知テシ世俗妄ニ佛氏の誣枉を信メ
ニ守屋を捨て連臣とモ守屋は是君の非を悟ル
連臣よりて正ニ崇ム端士リトニ事を乞フハ彼の
既戸皇子の馬子ニおけるがことき時に共ニ天
を戴ケざるの故也

崇峻天皇ハ既戸皇子の為ヲハ淑又にて且
君ろれは一方アサヨ敵也馬子を甚キ
カ差置ニテ年三歳の童モ甚心アレノヤ
甚仇を毅ヒ給ハタゞはろんモや
御れとも佛を好むの故ヒトウテ始終馬子と志
を回一奉を共ニ一遂に君父の仇ニ當リ罪ニキ

守屋を殺して其私をひやう等々に世俗云れと
尊ニ奉神明の如し夫馬子の乱賊の如きは元よ
り凶惡の人立れは是非を論すにいたりは太子
の聰明なる事如比リトは何を善人といひも惡
人トやいもん能ク太子の心根を観察サクシ
孔子曰衆惡之必察焉我既戸リトソイテナラニ
又曰衆好之必察焉我既戸リトソイテナラニ
之夫善惡のことなり事黑白の明ルやをきう如
きだら猶人の偽罔う固て其實を乱ル事斯めこ
ト一もうちもソレシクや相似て非リモノハ察

セモんぞウムクシテ

按まことに佛法の天道にこそもき正理にあらず
事は古の諸賢其年論甚明らかにて掌を指をう
如くされは今更愚り身の口舌を以て争ふべ
きには何は道理ハ論をうに及ぶに只佛
を尊して其身と天下國家に利害を及ぼさずや
古書に記セラ古のたえと引て佛と略せ人の
利害を述至一つい唐日本のみをきひとを
考るに佛法を深く尊信セ一人其教意の甚行
くして天下回方に災者て其身と子孫とを保た
ちり事和漢の書に詳うあり和漢も其例同し

き事割符を含むるう如一唐土の人甚た佛を信
いて災や一事は中華の因よ記一置ぬればそ
ら一付く故日本に佛を渡セ一石壁の聖明王ハ
新羅に因ニテ始て経に新羅ヲ死セ又日本
ヨリテ始て佛法を尊信セ一蘇我の馬子ハ其子
入康と云々に暴惡長りて一族残らず滅亡を又
又厩戸皇子ハ其子山背王の時々至て入康う為
に云々されて妻を一族二十五人を殺死うセ給き
此兩人は日本にして佛法を始て興隆セ一人互
に二代死んでして其子孫のこらへ忽に亡て
其ま長く絶ぬること不思議なる事ナシ也

佛法ハ人倫の道を絶去教ひ中へ斯く云
けらるゝ

敏達天皇ハサのニに佛みは迷ひ給ひと雖も
堅く禁一て是を絶一給ひと雖も故ニや十四年に
疫疾國に行ヨキ又これトドケニ國神の崇り立
る由きこへり此モ始て佛を禁せらるシニセ
程なく其年の八月の帝崩^ノル後^ノ用明天皇も
佛法に心とすセ給ひ一の位に即給ひテ二年に
當る夏四月二日磐^{ツカヘス}金川の上に新嘗^ノシメモ
此日天皇病を得て宮に還り入絫^ノ群臣侍座セ
リ天皇群臣に詔^ノして曰く朕三宝に歸せんと欲

寺師等古きを議^ノ群臣詮議^ノに物部の守
産の大連と中臣の勝海の連と詔^ノ達^シて議^フて曰
なんを國神に背^テ他^ノ神と敬^ム由來如^ク此事を
知^ルは蘇我の馬子の扁^シ祿^ノ大臣の曰詔^ノ隨て
助奉^ル也^トたき^ル異^シ計^トひ^シ同九日
天皇大殿に崩^ル絵^シ山^ノ事^ニ見^シと以
て見^シ此^ノ帝も終^シ年^ノ一^ノ天武章
聖武帝甚^シ佛法を好^ム國に度^メ捨^ムニ^ノ皇胤
半^シま^シニ^ノ稱^ム遠^シ帝^ノテ絶^シ給^ムぬ是^ノ皇正
ニ^ノ御^ム猶^ト後^ノ河内^ノ古今ニ^又ち^シ佛^ノ信向
の帝^ヲ寺^ヲ造^ム僧^ヲ供奉^シ數々^ノ佛^ヲ修^ム

一繪ひ故は蓮花王院得長壽院今の三十三堂三井寺の公顯と云僧と師とて大日經金剛經蘇悉地經と云三部の秘經をうけ繪ひ三井寺にて灌頂者アシタマと山門の裏徒坊申によく其後天王寺又五智光院を造り彼に於て傳法灌頂をも遂行すと也崩り繪ひ時御遺勅者て紳首と得長壽院の中佛の右手の金捧キハツに貰て今世すて晒すと繪上是涅槃く佛法と古信作の為すとテや有難いとや申すゝ愚人は更に年ハシマに佛僧に惑はさるハシマ事も古ハシマと七年の拂身として天照太神の山授に首き繪ひ甚佛氏山漏

臣させ治め故かゝる綱罰を行ひ乍らトニヤ斯を至治へく佛氏の歸依すリアシタマとも多くの御子孫アシタマをくきさせ繪ひ其綱要のいゝ可ハシマき旨を聞ハシマも堪ハシマトリ或は清壁又押龕アシタマらき義仲に惱させ絆アシタマして而一生古憂歎き絶る古事アシタマリ是正敷日本の王法も此時より長く廢きて人臣の為に世をも奪ひさせ繪ひまた順徳院の時源實朝唐土へ数多の使者を渡し多くの金銀及寺造アシタマつ木等を數十艘の船につゝ能仁寺に送らる其使の歸り時被寺アシタマ佛骨アシタマを送り乍らを押へて禁裡アシタマに入させ突朝アシタマまく歎アシタマれたり

は則実朝ノ賜りナリと寔朝小田原遠モテ出向
ひ自ら書佛骨の入る箱を擔ひ鎌倉に入是ら
きくらるゝ支ヨリ數月の因ニ寔朝ハ惡禪師久曉
ニ殺されて子孫長く絶トナリ又此時禁裡ニ佛骨
を入天子上皇吉數日尊拜し詮ひ一々頓て承久
の乱出来後鳥羽院土御門院順徳院と至泰國へ
移キさせナリ後鳥羽院の皇子二人も遠流
に囚フ帝王の下臣の為にうく脳^{ツブ}き詮ひ一
奉神代より以來これを始ナリ大祖の神の御
棺に首き詮ひ淫く夷杖の佛を尊ひ詮ひ一故御
神^{ミコト}詮ひ一まゝ後醍醐天皇は禪法と

御尊信の餘、宇多天皇の御棺に背^{タガ}き詮ひ
俊明極と云唐僧を禁裡ニ御請侍けりて佛法の
御歸依滅^{マハ}うらざりしうども仁義の道を忘れ誑
非を信し娶妻も猶き無功ヲ賞を厚く一有切に
賞を與へ給ひ^シ羅あきゆ子を奸賊ニ殺させ給
ひ君臣父子夫婦の道^モなげし其改正^シう^シさ
りし故力もお^ハ一^シテ一度天下草創の功
を^シり給ひ^シうども終に尊氏^シ天下を奪つ^シ
サセ給ひ^シ御身終^シテ宸襟^シを^シゆまさる是の
みぢかに深く佛氏^シ歸依セ^シ和漢^シう人^シ其終
をよくセ^シや否日本唐土の書託を考て我^シ言

の傍にはさう事と知る事一事長ければそに
照を我神儒ようすうて佛氏を思ひに僻まち
うが照を古のたれりと引て其證據を以くも
のを帝王のみ不限人臣す至ても如新年相國
清整の基佛法を尊敬セ一奉ためテナウリモ
其身の惡逆數つたりぬきを一族淨に残り可
せじぬ近代武田信玄なども甚く佛を信セ一人
すうう其子孫亡ひぬ其類甚多一類を推して
知る事

佛像

欽明天皇十三年百濟國より佛像と獻る日本紀

日本より佛像作らる始む回十四年夏五月溝邊の
直海マツシマより入て樟木カツラの海シマ浮て玲瓏リョウロウを取て天皇に
献るタスル畫工カマクラ命して佛像を作らむタスル日本紀是日
本より佛像を送る始む推古天皇十三年夏
四月朔日天皇太子大臣及諸王諸臣詔して共
小國コトノカ々誓願を發して始て銅彌丈六の佛像若
一軀イチクを造らむタスル則麁作タケルの鳥トリと云ふに命して
佛を造る工ハサシと曰日本此是日本より銅彌丈六の佛像を
作らぬ免タガフ

大佛

聖武天皇天平十九年十月初て大佛營作の事
始り孝謙天皇天平勝宝四年四月まで大佛
の像成て始て開眼す。後日本北是則今之南都
の大佛す。日本の大佛也。始り文德天皇
齊衡二年五月地震す。大佛の崩落す。又
清和天皇の御時まで修造す。貳後災錄
治承四年十二月九日平相國清盛の惡行より
て北大佛の像灰とす。堂舍煨燼とす。壽永
二年四月十九日大宗因の陳和婦をして始て大
佛の頭を鑄させ。同五月廿五日より五て成就

セウ達久元年七月廿七日大佛殿の母屋柱ニ木
始て立之。同十月十九日供養す。將軍賴朝卿參
詣セラ。後鳥羽院行幸。諸卿相雲閣多く
供奉。未の時に供養の儀。尊師ハ興福寺
の別當僧正覺憲鬼願師は當寺の別當權僧正
勝賢。リリモト。南都大佛の寸尺朝野群載よ見え。それハニに
略を
元佛道を尊信をと云ふ。見事の美をなし
て人の視聽を驚きとめて其極致とする事うて
ハ行ひ。また金ノ如くに聖武天皇多くの賤室

を費り天下の人民を告ぐめ始て大佛を造り給
ひしら其功德何事ぞや却て此師代アハ大きに
佛法を以て乞うる事甚く東大寺を建立りか
く大佛を作らき諸國より國の寺及國の尼寺を立
て國土安穩の為に法華最勝西教の經を講せら
る又多くの高僧他國より來朝を南天竺の波羅
門僧正善提と林邑の佛哲唐の鑑真和尚等皇也
是等の僧を上下共に尊敬せらるゝ天下は
痘瘡を除く帝の御外舅等天下の權をと
きも藤原氏の大臣等一時三四人痘瘡みてか
くれ除ひぬ由來日本一大佛寺の世蓋此本

此國アヒも行基詔年アヒどいづる僧出來て深く尊
信し詮ひ行基アヒは菩薩の号を授うる天位と御
女高野姫アカツキの皇女アヒ譲り給ひて太上天皇と申後
ヨ云家アヒ詮ひて勝満と改名し給ふ是天皇出
家の始すりかく類アヒ佛法を尊信し詮ひる
甚だ大佛圓録セと源賴朝御多く之金銀米穀
施入し再興なり此故アヒ閑京より佛臺所
及男女の口達アヒて才達アヒ皆上至しよつね
しらぬ信心供養アヒ馬アヒ午正供養アヒ列アヒと
ゆり其後賴朝御相模川の稿供養聽聞アヒ諸々
落馬アヒ薨せど其子孫餘多度々アヒ弑アヒ連アヒハ

亡ひて其ま長く絶へり後鳥羽院も大佛再興の力をそへ信養も行幸へ詰ひては義丈の乱にすり我國をたゞしむき臣下の為ふ御父子五人内ニ三人ハ帝王也皆遠國に流され失たまひぬ又近世豊臣秀吉云天下の敗をひつめ二十鋒國の人支を苦しめ平安城の方廣寺を開き大殿を造立し南都の東大寺も越へて大佛を造立せらばうちかほどぞく地震して大像崩れり又再興するに大佛供養を慶長三年八月廿三日也秀吉公の薨去を八月十八日也大佛造立の功德ハセタノハセタノハ是は其信養も達経子

製ハシナガと云ふは淺間一からりも事なりをや其後彼寺はとちく同録ハシナガと秀賴卿うさねて造立せりきり十歳うちに父子共ニ元ひ終ひ豊臣氏の子孫皆盡ハシナガてこそつい先已は大佛を始て興立しとは佛を尊ぶおろそ若千の功德ハシナガを立すも一人も幸わざとは思へを挙子孫の断絶すハ佛者の好む所とすけは天照太神の御子孫神代より今より我國の主にして其外将军家を始め六家武家四主郡司の人々に至りて大神の御孫天下ふるもくみすハ宰内多數立き事也但佛理ヲ於ては是哉

と云ふ事と云づきるやされども近代
國々所々非罪人を斬りて其藝として世
を渡る者すがとする者行つて其人の
手を思ふに驚く子孫斷絶す
是これらの人をさうゆ一人の罪なりとく
とも天地のところ所の人を殺害事をめむ其
輩の不仁なるの轍ひ跡と見て見へ却天
道のせえ恐るつきのまゝにゆくや
是にすうて思へて神をもれて佛とめむ人の子
孫断絶せよ年々うじ是に異ひは斯くて後
世に福^{さく}といふと云ふと云ふ類として正時が天道

のせめを誇る事ひとゝれは更に尊うゆきさ
れは我國の神の道と西戎の佛の法と其善惡を
知ん奉たとい文盲の人なりこむよニ此ニ事を
うつて考へは其是非を弁る事なうし
天照太神の御子孫は長く天下に君とし且其餘
裔天下に立ち経々釋氏の子孫以卑く
断絶一其法を承じもすて子孫亡じゆるを以
て善惡ハ自ら分明りべし

佛舍利

敏達天皇十三年鞍作の村主司馬達寺佛舍利
を得て馬子の富禰^{とね}ノ献^さる馬子の富禰試^よ舍利

を以て鐵質の中コ置鐵柵を以てこれをうつに
質鎰共ニ推て壊て舍利ハ全ナ

是を見て馬子リヨウ信を起シテ多キし元亨

釋書の是ナリ

是ナリテ馬子宿禰池邊の直冰田。司馬達等佛
法を保ち信して修行不怠と日本紀に見アリ
是我國に佛舍利を尊崇すも始ナリ
唐太宗の時波羅門僧ナリて佛齒とて汝や一き
とのをとてモナヒ此物を亦何ナリモ喜チ可
の器輒^{ナシ}碎くとて人々見セナ。長安の士女
竹の枝^{ナシ}是を見る所の市の如し時に大宋傳來

と云人ナリ元ナリ佛法を信セナリ。其子を
呼て曰吾聞金剛石と云ナリ。其性至て堅く
よく是を破^ルまのナリ。たゞ^ル羚羊角^{ナシ}よく是を破
る汝長安^ノ社^{ナシ}て試セシ其子又の命を受て長
安^ノ行^ル羚羊角^{ナシ}と以て彼佛齒を叩^カス^ルにキム
應て碎ぬ是ナリ見る所の則止^ムトキ本草を
考^ルに金剛石西域ナリ出^ル状^ル紫石英の如し
百煉^ルても海セナムナヒ是を擊^カス^ルなしナム
羚羊角^{ナシ}て是ナリ。では則自^ムに水のことく津
と^クん又象牙^{ナシ}を偽^ルて佛の牙に作^ル是又知
よく破^ル事ナリ。ヨリ是も羚羊角^{ナシ}と以てナ

ては則碎くと仰う司馬達等の馬子ヲ献也佛
歎も疑ふらくは金剛石ヲ駒譽こひよシテ我國
に傳來ひきこリテ佛を後代ごだい傳つゆ事こと
恨うらみるも

僧

欽明天皇の時始て僧道深寺七人を献さけん回十五
年僧曇惠等九人來て道深寺七人に代かる日本
沒なき是我が回まわ僧そう也

崇峻天皇の三年司馬達等うそ多須奈たすなと
云との出家しゆか一イチ名を德齋法師とくさいと云是日本にほんユ
て出家しゆかの始はじりり日本紀にほんき

聖武天皇治世三十一年の後御位を皇女高野姫
ふゆづらゆづらとして出家しゆか是天子出家の
始はじ

一條院の源時攝政大臣兼家廟にすりて
出家しゆか是人臣じんしん也家いえの始はじりり 正統記

尼みやこ

敏達天皇六年十一月百濟王我國の後大別王
歸かへスユ付つけて比立尼ひりにを獻さけんる日本紀是我が國ニ尼みやこの
始はじりり回十三年我の馬子宿禰司馬達等みやこの
う女めの嶋しまとと出家しゆかセしむ善信尼ぜんしんと云時に年
十一歲也タラ本紀是我が國の人尼みやこととりり也

寺

欽明天皇十三年百濟國より釋迦佛像經論等
を渡す。天皇是を慈義大臣稻田の宿禰と
賜ふ大臣跪受て忻悦し向原の家と淳掃して寺
とす日本社より是寺の始り。
向原寺の趾ハ大和國高市郡古市村より今
は西琳寺と云寺僧住す小寺也。

尼寺

日本紀ニ崇峻天皇三年春三月夢向尼善信寺
百濟より歸りて櫻井寺ヲ住むと云是尼寺
の始り。

聖武天皇天平十一年より始て國無小國より尼寺と
建つ是無國尼寺の始也。

塔

敏達天皇十四年春二月蘇我大臣馬子宿禰塔と
大野丘の北より起日本紀是佛塔の初なり。

九重塔

舒明天皇十一年十二月百濟川の側より於て九重
塔を造日本紀是九重塔の始也。

佛經

欽明天皇十三年百濟の聖明王經論若干卷を献
る日本紀是日本ニ佛經の始也。

法華經

敏達天皇六年ノ始て法華經泛る水鑑

講經

日本化ニ考リニ 楊古天皇十四年秋七月天皇
皇太子ニ請テ勝鬘經を講セ一む三日ノ説竟
リ此年皇太子亦法華經と國本の宮ヲ講セ
舒明天皇十二年五月五日大に齋ミ設テ僧惠
隱を請テ無量壽經を説ケル内裏ミて齋を設け
經を講セル事足らず始也

孝德天皇白雉三年夏四月十四日沙門惠隱を詔
て内裏ニ起して無量壽經を講セルム沙門惠資

ト以て論議者二沙門一千人ト以て聽衆とモ
同月廿日より至て講を罷セ此日十九日ニ初て連に
氷雨アリ十九日宅屋を損壊シ田苗を傷害モ
人及牛馬の溺死多しもの多し日本純馬子ニ佛
と如テ礼セ一時天下に波死多し孝德帝の御
時法事を誓裏シ行きて水害アリ一數を以て
天意を知ル立

法華八講

元亨釋書云延暦十五年勸操是を始む
勸操ハ和泉の國梗尾寺の僧アリ室海の師也
十講二十講も此沙門ナリ始也

一日ニハ度講多リトハ一日ニ朝座夕座
ニ度リテ一度ニ一巻を講リ毎日講リテ四日
ニ講功を終ニ八巻を八度ニ講多リ故ハ講と
云其題曰ハ大抵古より定ニ其巻の母の事曰
天を以テ難問を乞ニ講師答ニ若決セされニ頻
に難を用ロモニ至テ止ム又判者以テ講
師の上を決断モ法華經を逐一ニ講多リには
らば禁中ニ佛八講リテ四ヶの大寺ナリ出合
て是を行ふ

戒

崇峻天皇元年蘇我の馬子の宿禰百濟の僧等を

請て受戒の法を問日本紀是日本受戒の始也

戒壇

孝謙天皇天平勝宝五年春正月唐の沙門鑑真來
ニ夏四月戒壇を東大寺ニ築ク元亨狀吉是日
本戒壇の始リテ

廢帝の天平宝字五年春正月藥師寺觀世音寺ニ
戒壇を立ラル

信義堂空華集ニ曰徃昔日本ニ壇と置キ戒を受
クヒの三所筑焉の觀音寺ハ西國の人々に便りを
大和の東大寺ハ中州の人々に便りす千野の藥師
寺と東國の人々に便りを延磨寺戒壇の興るに及

て薬師寺相麿^{ヤマツチ}の御^{ミササギ}東國の人戒をうく
との延暦寺に属す

一切經

天武天皇二年三月書生を聚て始て一切經を川
原寺^{カワラジ}に寫させしる日本紀是日本に一切經行

始

國大僧^{シテ}を考るに康永四年三月此日右衛門尉藤
原忠朝一切經開板の功によりて官位小進^{シメ}一
事^ハれは此時始て開板セトミラム

海寶

總本山安樂院開板御文書

